
Con el apoyo de Corfo, a través de su fondo 
Subsidio Semilla, Incuba UdeC lanzó la 
convocatoria al concurso Level Up Acelera, 
que permitirá apoyar la creación, puesta 
en marcha y crecimiento de empresas 
innovadoras de base tecnológica.

Lanzan fondo de 
$800 millones para 
innovaciones de 
base tecnológica
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Museo Meissner-
Prim sufre un atraso 
y ahora proyecta su 
apertura para 2019
Problemas con la licitación han provoca-
do retraso en cronograma de esta inicia-
tiva cultural y patrimonial. 
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Continuidad de 
proyectos marcan 
cuenta pública de Ulloa

PRIMER BALANCE DEL INTENDENTE, PARA PERIODO QUE COMENZÓ EN MAYO DE 2017

“Chile no nace ayer”. Esta frase del 
intendente Jorge Ulloa ilustra el 
tomo de su primera cuenta públi-
ca como jefe regional, en la que le 
correspondió, principalmente, 

informar las obras relativas al año 
2017. Fueron 90 minutos y un dis-
curso de 39 páginas, en donde 
Ulloa repasó parte de los hitos que 
se realizaron en la última etapa de 

la gestión de Rodrigo Díaz , entre 
los que se destacó el Biobío Week 
en China, los acuerdos con la pro-
vincia de Neuquén, Argentina, y el 
desarrollo del Parque Científico 

Tecnológico (Pacyt). También pro-
yectó los desafíos que vienen para 
el Bío Bío bajo su gestión, entre 
otros, la deuda con el Sename. 

Dentro de los hitos destacados, citó a Biobío Week, Pacyt y conectividad.

POLÍTICA PÁGS. 4 Y 5
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El plazo para realizar el trámite vence el 23 de julio para quienes ingresaron por pasos no habilitados. Instancia resalta sus derechos y deberes. 

Casi 2.000 migrantes regulan su situación en Concepción 
CIUDAD PÁG. 7 ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 8

EDITORIAL: ALARMANTE CIFRA DE CORRUPCIÓN PERCIBIDA POR EJECUTIVOS CHILENOS

Gobierno 
ratifica que 
Tercer Dique 
de Asmar 
no va

Experto asegura que es una buena 
medida y recordó que existen 
variantes para implementarla. La 
autoridad ambiental estimó que se 
debe separar lo importante de lo 
urgente, alejando la opción.
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¿Qué tan cerca 
está Concepción 
de aplicar una 
restricción 
vehicular ?

El seremi de Economía, Mauricio 
Gutiérrez, asegura que hoy el rom-
pehielos es lo mejor y que el nuevo 
muelle se podría concretar, pero a 
largo plazo.
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Gas natural en el horizonte
Muchos pensaron que el Plan de Descontaminación del 

Gran Concepción, conocido como Conce Respira, había 
quedado guardado en un cajón. Sin embargo, a menos de 
dos meses de retirarlo de la Contraloría General de la Repú-
blica para realizarle ajustes, la Seremi de Medio Ambiente 
confirmó que lo reingresará a fin de mes. 

Es una buena noticia para quienes creían que el cambio de 
gobierno podría haber retrasado un tema crucial para el me-
joramiento de la calidad del aire en la intercomuna. Y tam-
bién para aquellos que pensaron que una administración de 
derecha podría haberle quitado el acelerador con el fin de re-
impulsar el crecimiento. 

Las proyecciones del PIB regional para este año están en 
torno a un tímido 3%, mientras el desempleo regional de 
6,7% en la Región del Bío Bío durante el trimestre móvil di-
ciembre-febrero a nadie deja tranquilo. Todos esperan 
que la economía se reactive, pero muchos temen tam-
bién que precisamente ese vigor toque techo con Con-
ce Respira. 

El Gas Natural Licuado (GNL) es una de las varia-
bles que podrían contribuir a sacar a la zona del ra-
lentí sin hipotecar su futuro, a compatilizar 
productividad con sustentabilidad. De he-
cho, el punto de partida es que emite un 40% 
menos de CO2 que el carbón y un 16% me-
nos que el petróleo. 

Considerando que el 34% de las emisiones de MP 2,5 de la 
ciudad provienen de fuentes industriales, el impacto sería 
notable. Y si es por precio, la existencia de proyectos de ter-
minales gasíferos en curso permitiría sumar nuevas fuentes 
de abastecimiento al que pueda llegar desde Argentina o el 
que arriba hoy por camiones desde la zona central. 

En el campo domiciliario, más alternativas de suministro 
deberían repercutir en las tarifas. En consecuencia, podrían 
estimular que más usuarios aspiren a utilizar estufas a gas, 
instalar sistemas de calefacción centralizada o, bien, conver-
tir calderas a carbón o petróleo a GNL. 

Desde el punto de vista ambiental, un crecimiento del gas 
natural a nivel habitacional en el Gran Concepción tendría 
una repercusión directa en las emisiones de MP 2,5. Además 
permitiría controlar las emisiones en el origen; a diferencia 

de la leña o el pellet, donde en definitiva es el usuario el 
responsable de comprar combustible certificado. 

El gas natural está en el horizonte del Bío Bío y es 
necesario abrirle paso si queremos contar con una 

matriz diversificada, más conveniente para el desa-
rrollo regional y, sobre todo, que nos garantice aire 

más limpio. 
 

Francisco Ibieta Asenjo 
Gerente de Asuntos Públicos 
GNL Talcahuano

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste, 
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

RODRIGO MARTÍNEZ FERNÁNDEZ 
Ex Presidente Comité Desarrollo 
Productivo Regional

Octavio Fernández @Ofernandezfer 
Es el colmo que se cuestione la confección del nuevo 
dique, genera empleo, genera oportunidad de nego-
cio, genera una capacidad estratégica y táctica...

Philip Roth 
  
Señor Director: 

Muerto Philip Roth y ante la vacan-
cia del Premio Nobel de este año por 
el anuncio de la Fundación Nobel de 
su postergación y la entrega de un 
premio doble el año 2019, no parece 
aventurado apostar porque Roth re-
ciba su premio póstumamente, como 
galardonado de este año 2018 en el 
que murió. 

 
Rafael Cárdenas 
 
 
No más postergaciones 
  
Señor Director: 

Una mala sorpresa nos llevamos 
nuevamente los emprendedores y pe-
queños empresarios que necesita-
mos de fondos públicos para seguir 
adelante con nuestros negocios. Otra 
vez se posterga el cierre de una línea 
de financiamiento, ahora la llamada 
“Crece” de Sercotec, también admi-
nistrada por el Comité de Fomento 
Productivo; lo cual significa que si-
guen atrasándose los trámites para 
destinar los recursos a quienes los ne-
cesitamos. 

Esto a pesar de las palabras del Se-
remi de Economía que indico estar 
trabajando para reactivar el Comité. 
Al parecer son sólo palabras porque 
vemos que no se avanza nada. 

Hay que recordar que es la Pyme la 
que se lleva gran parte del esfuerzo de 
generar empleo. A este paso pode-
mos ya declarar que vamos a perder 
la mitad del año sin reactivar nues-
tros negocios. 

Después veremos que todos se 
quejan del aumento del desempleo. 
Necesitamos que la autoridad haga 
menos anuncios pero que estos se 
cumplan. 

 
Marianela Llanos 

Proteger la infancia desde  
la comunidad 
  
Señor Director: 

“Comunidades que se cuidan” es 
un sistema desarrollado por la Uni-
versidad de Washington hace más de 
2 décadas, que guía a las comunida-
des a través de un proceso que busca 
reducir factores de riesgo y crear fac-
tores protectores para el desarrollo 
positivo de los niños con una meto-
dología en base a información local, 
participación comunitaria y decisión 
en torno a objetivos y resultados. 

Recientemente un ensayo científi-
co riguroso en Estados Unidos de-
mostró que los jóvenes de las comuni-
dades bajo el modelo tenían entre un 

25% y un 33% menos de probabilida-
des de tener adicciones y comporta-
miento delictivos que los de las comu-
nidades de control. Hace casi 5 años, 
con la asistencia técnica del Sdrg de la 
Universidad de Washington, la Funda-
ción San Carlos de Maipo implementa 
el sistema en 3 comunas de la Región 
Metropolitana, impactando directa-
mente a más de 20 mil familias. 

El modelo preventivo fortalece las 
capacidades de los vecinos, contribu-
ye a organizarlos en un Consejo Co-
munitario que forma distintas coali-
ciones entre las organizaciones y líde-
res locales, quienes elaboran un plan 
de acción en base a prioridades que 
detectan a través de una encuesta ju-
venil aplicada cada 2 años y que es la 

base para la fijación de objetivos y 
metas que se asocian a la oferta dis-
ponible de programas y estrategias 
con evidencia. 

El protagonismo de la sociedad ci-
vil es el ingrediente que permite ga-
rantizar la sostenibilidad necesaria 
para un trabajo que es de largo plazo. 
En efecto, los modelos que tienen su 
ejecución en la institucionalidad del 
Estado o en el Gobierno Local son 
vulnerables a los cambios políticos y 
muchas veces la alternancia en las 
autoridades afecta la continuidad del 
trabajo social. Por ello que “Comuni-
dades que se Cuidan”, aunque dialo-
ga con el Estado, es un sistema lidera-
do por los vecinos, que asumen la co-
rresponsabilidad en buscar el mayor 

potencial para sus hijos. 
Es importante que cuando se 

piensa en la creación de sistemas de 
alerta temprana se conozcan estas 
experiencias para avanzar en la masi-
ficación de buenas prácticas, que 
cuentan con resultados y que son 
sustentables en un trabajo comuni-
tario, que brindan un espacio de par-
ticipación real a la sociedad civil y 
que además son costo eficiente para 
el Estado. 

Un dato no menor es que por cada 
dólar invertido en el sistema se de-
vuelven $5,31 por menor ingreso al 
sistema penal, menores tasas de vic-
timización y disminución de costos 
de atención médica, entre otros. La 
Prevención desde la comunidad pue-
de transformarse en un sistema efec-
tivo para la protección de la Infancia. 
 
Marcelo Sánchez 
Fundación San Carlos de Maipo 
 
Católicos 
  
Señor Director: 

Después de la lluvia sale el sol, así 
es el dicho que a los católicos más 
nos debe hacer ruido en este tiempo. 
Luego del profundo quiebre y renun-
cias en nuestra Iglesia Católica, nos 
toca a cada uno hacer cada un exa-
men de conciencia de como colabo-
ramos -de una u otra forma- a la si-
tuación actual que enfrentamos 
como Iglesia.  

Con esto realizado, sólo queda pe-
dir perdón -desde lo mas profundo 
de nuestro corazón- a la sociedad 
chilena y en especial a las víctimas de 
abusos. También queda secarnos las 
lágrimas, y como buenos chilenos, le-
vantarnos y reconstruir lo roto, como 
lo hicimos con medio país luego del 
terremoto. Ahora nos toca con nues-
tra Iglesia. 

 
Matias Osses Muñoz

Si hubo un elemento que ca-
racterizó la gestión del Gobierno 
Regional que encabezó el Inten-
dente Rodrigo Díaz, sobre todo 
en los meses de instalación, fue 
el empeño por construir capital 
social. Es decir, en primer lugar, 
asumir los problemas y comple-
jidades de arrastre de la región, 
con sentido de urgencia y sin 
deslindar nunca responsabilida-
des en otros, incluida la gestión 
anterior. Y el segundo, ponerse a 
la cabeza de una verdadera cru-
zada para forzar la colaboración 
entre los diferentes sectores re-
gionales y así recuperar espa-
cios de confianza y colabora-
ción.  

Esta tarea fue explícitamente 
expresada y defendida en dife-
rentes foros regionales y nacio-
nales, como Erede y Enade, por 
citar dos; porque existía la con-
vicción que a través de este cami-
no, se priorizaban los intereses 
regionales por encima de las le-
gítimas diferencias que existen 
entre quienes tienen injerencia 
en la promoción del desarrollo 

rros no forzados o ausencia gra-
ve de agenda del propio equipo 
regional de autoridades secto-
riales, es que tal vez conviene 
volver a mirar una forma de tra-
bajo que impida perder este ca-
pital social y por el contrario, dar 
continuidad y no volver a partir 
de cero en aquellas iniciativas 
de carácter estratégico.  

Sin duda, el trabajo en torno al 
proyecto de Soterramiento y Ex-
planada que estos días ha vuel-
to a ser visibilizado es un buen 
ejemplo que imitar, lamentable-
mente se percibe como un hecho 
aislado y a ratos pareciera que 
ante los problemas se vuelve a re-
currir al uso fácil del recurso de 
culpar a Santiago o al Gobierno 
anterior. Pero dado que este ca-
mino se extingue rápido en el 
tiempo, ya que después de 4 a 6 
meses no será posible sostener-
lo, es que tal vez haya llegado la 
hora de retomar la buena aun-
que trabajosa tarea de la convo-
catoria plural, amplia e integra-
dora para sacar adelante los nue-
vos desafíos que tiene la región.

regional. Fue así que, en innu-
merables ocasiones fueron con-
vocadas personas y agrupacio-
nes de oposición, de Gobierno, 
parlamentarios, del Core, de 
gremios, universidades, socia-
les, etc.; para abordar una di-
versidad de temas y proyectos 
que tenían y merecían el interés 
regional. 

Los ejemplos son muchos y 
exitosos; la ERD 2015-2030; el 
acuerdo de uso del Lago Laja; el 
Pacyt; la Internacionalización; 
la construcción del sitio Usda en 
Cabrero, el acuerdo por Arauco; 

la constitución de Directorios 
pluralistas, como el Comité de 
Desarrollo Productivo, la Cor-
poración de Desarrollo, el Di-
rectorio de la Corporación del 
Teatro Regional, por nombrar 
algunos hitos de una larga lista 
de ejemplos de colaboración 
pública – privada – universita-
ria – social. 

Por esto, es que pasados ya 
dos meses de la actual adminis-
tración y cuando empiezan a 
emerger con mayor fuerza las 
complejidades y cuestiona-
mientos, la mayor parte por ye-

Recicla Tuvida: Falta educar a los peatones 
a que no deben transitar sobre las ciclovías y 
también los automovilistas no estacionen 
sobre ella y a algunos carabineros en moto que 
las usan para estacionarse en O’Higgins. 

Perdiendo  
capital social

“La Armada tiene la totalidad de sus finanzas de 
Asmar comprometidas en el rompehielos. Es un pro-
yecto que se inició el año pasado y tiene fecha de tér-
mino el 2023; por flujo de caja compromete los recur-
sos del Astillero hasta ese año”. Contralmirante 
Marcelo Gómez, jefe II Zona Naval.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

S
er hasta cierto punto 
insulares en Sudaméri-
ca, debido a las conoci-
das barreras de cordi-
llera, mar y desierto, ha 
servido, involuntaria-

mente, para generar una caracterís-
tica mítica urbana nacional, ciertas 
creencias que perduran por no ha-
ber tenido la oportunidad de con-
trastarse con otras realidades, en 
tiempos globalización, determina-
das ingenuidades pierden sustento, 
como la situación de excepción de 
nuestro país frente a la realidad de 
otras naciones cercanas, descritas 
como sociedades con extendidas 
prácticas corruptas. 

El ciudadano chileno ha descu-
bierto que hay corrupción en Chi-
le, en realidad, su existencia era 
conocida, pero se entendía com-
prometiendo a sectores muy mar-
ginales de la sociedad y que no re-
presentaba el comportamiento 
usual de las organizaciones, con 
dos ejemplos inconmovibles; los 
carabineros y los bomberos, la pro-
bidad por antonomasia, en grado 
menor, la corrección de los proce-
sos comerciales, autoprotegida por 
un indispensable puente de mutua 
confianza. 

En la actualidad ese convenci-
miento se ha puesto en duda, casos 
como Odebrecht y Petrobras en 
Brasil son algunos ejemplos de 
cómo prácticas fraudulentas han 
puesto en entredicho, tanto a las 
empresas y sus ejecutivos como a 
gobiernos y mandatarios. Conse-
cuentemente, altos ejecutivos de 
grandes compañías nacionales en 
los últimos años han ido mostran-
do cada vez más preocupación por 
este tipo de fenómenos, de tal modo 
que los temas antisobornos y anti-
fraude son asuntos relevantes en 
los directorios de las empresas. 

En un estudio realizado por EY. 
Un organismo internacional con 
sede en Chile -que tiene como ob-
jetivo monitorear la percepción de 
altos ejecutivos a nivel mundial so-

bre temáticas como corrupción y 
fraudes dentro de las empresas- se 
revela que el 34% de los altos man-
dos de firmas chilenas consideran 
que el soborno y las prácticas co-
rruptas ocurren ampliamente en 
los negocios en el país. La cifra su-
pera el 20% que exhiben las nacio-
nes desarrolladas, pero figura en 
un nivel inferior respecto de la Re-
gión, en donde se llega al 74%. 

Esta situación dista bastante de 
estar controlada, la investigación 
aludida consultó a 2.550 altos ejecu-
tivos a nivel mundial, de estos, 50 
son chilenos, los resultados, en ge-
neral, arrojan que las prácticas frau-
dulentas no han disminuido a nivel 
mundial en el último tiempo, el 
fraude y la corrupción siguen sien-
do más frecuentes en los mercados 
emergentes, y aunque se observe 
una mejoría en algunos mercados 
desarrollados.  

Una de las consultas que realiza 
la encuesta a los ejecutivos es “¿Qué 
tan importante es la integridad?”. 
En este caso, el 100% responde que 
es uno de los valores más importan-
tes de las empresas, sin embargo y 
a pesar de esto, el 14% de los encues-
tados justifica el ofrecimiento de 
pagos en efectivo si ello ayuda a la 
empresa a sobrevivir en un contex-
to de recesión económica, una se-
ñal inquietante, de al menos dos si-
tuaciones; la labilidad de los princi-
pios cuando son sometidos a 
presión y, más claramente, la exis-
tencia de la posibilidad de saltarse 
las normas con pagos ilegales. 

Por mucho que sea de relativo 
consuelo los datos en este aspecto, 
comparados con otras realidades 
de la región, la corrupción tiene la 
insidiosa capacidad de perpetuar-
se y robustecerse ante el descuido 
o la indiferencia, Chile tiene los me-
dios para cautelar esta situación, si 
pone en marcha la voluntad políti-
ca de detenerla.

La corrupción tiene 

la insidiosa 

capacidad de 

perpetuarse y 

robustecerse ante el 

descuido o la 

indiferencia, Chile 

tiene los medios 

para cautelar esta 

situación, si pone en 

marcha la voluntad 

política de 

detenerla. 

EN EL TINTERO

una conquista; dado que es-
tábamos acosados, cada 
uno de nuestros gestos tenía 
el peso de un compromiso”. 

La elección de cada cual 
era auténtica, porque se ha-
cía en presencia de la muer-
te. Esa responsabilidad total 
en la soledad total, no era 
otra cosa que el desvela-
miento mismo de la liber-
tad, recalcaba Sartre. 

Entonces, ser libres no 
dependería tanto de 

los factores exter-
nos en los que 
estamos inmer-

sos, como de 
cuán dispuestos 

estamos a aceptar las 
consecuencias de nuestras 
decisiones, de nuestros jui-
cios éticos, de nuestras 
elecciones cotidianas y de 
cómo ellas nos impactarán 
a nosotros y a quienes nos 
rodean. 

Tal vez sea conveniente re-
cordar que la libertad en su 
forma más pura tiene un pre-
cio. La pregunta de rigor es, 
¿estamos dispuestos a asu-
mirlo, de frente y sin llorar? 

 
PIGMALIÓN

La paradoja 
de la libertad

CORRUPCIÓN

En su “República del silen-
cio”, el filósofo existencialis-
ta, Jean Paul Sartre, lanzaba 
una afirmación provocado-
ra: “Nunca hemos sido más 
libres que bajo la ocupación 
alemana”. Ciertamente, no 
es que estuviera felicitando a 
los Nazis por invadir Francia. 

No. Lo que Sartre preten-
día era muy diferente: “ Ha-
bíamos perdido todos nues-
tros derechos, comenzan-
do por el de hablar; 
se nos insultaba a 
la cara cada día 
y debíamos ca-
llar; se nos de-
portaba en masa, 
como trabajadores, 
como judíos, como prisio-
neros políticos; en todos la-
dos, en las paredes, en los 
periódicos, en la pantalla, 
encontrábamos ese inmun-
do e insulso rostro que nues-
tros opresores nos presenta-
ban como si fuera el nuestro: 
a causa de todo ello, éramos 
libres”. 

A continuación, explica la 
paradoja: “Dado que el vene-
no nazi se infiltraba hasta 
en nuestro pensamiento, 
cada pensamiento justo era 

Alarmantes cifras de 
corrupción percibida 
por ejecutivos chilenos
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Política La mañana del miércoles se anunció el falle-
cimiento del ex senador Antonio Horvath a los 
68 años, producto de un cáncer linfático que 
le fue diagnosticado hace un año. 

El ex militante de Renovación Nacional, 
partido al cual renunció en 2013, fue diputa-
do y senador por la Región de Aysén entre 
1990 y 2017. Durante las últimas elecciones de-
clinó de participar por su delicado estado de 
salud. 

Es más, una vez diagnosticada su enferme-
dad, Horvath dejó de asistir a las sesiones del 
Congreso dada su condición. No obstante, el 
8 de marzo del presente año se despidió de sus 
compañeros de la Cámara Alta con las pala-
bras: “Sigan contando conmigo, siempre”. 

Diversos políticos de la región recordaron 
a Horvath por sus logros y férreo apoyo a las 
causas relacionadas con el medio ambiente 
y la regionalización.

Destacan labor regionalista y medioambiental de Antonio Horvath

FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

Continuidad de proyecto marca 
primera cuenta pública de Ulloa
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COMPRENDE DESDE MAYO DE 2017, INCLUYENDO LOS 70 DÍAS QUE LLEVA DE GESTIÓN 

“Apoyaremos el ejercicio de las ta-
reas del gobierno anterior… gobierno 
interior. Especialmente las destina-
das a mantener, por cierto, del (go-
bierno) anterior. Chile no nace ayer”. 
Este pequeño lapsus del intendente 
Jorge Ulloa puede reflejar un resu-
men de lo que fue parte de su prime-
ra cuenta pública como jefe regio-
nal, en la que le correspondió infor-
mar las obras relativas al año 2017. 

Fueron 90 minutos y un discurso 
de 39 páginas, en donde Ulloa repa-
só parte de los hitos que se realiza-
ron en la última etapa de la gestión 
de Rodrigo Díaz y proyectó elemen-
tos de su gestión de cara a 2018-
2019, en donde destacó aspectos de 
obras públicas e internacionaliza-
ción de la Región. 

Con respecto a esto, Ulloa manifes-
tó que “en la Estrategia Regional de 
Desarrollo de la Región del Bío Bío, 
que promueve la internacionaliza-
ción de la Región, se destacan inicia-
tivas que permitieron la primera ex-
periencia chilena de paradiplomacia 
con la participación de más de 40 
empresarios en ‘Biobíoweek en Chi-
na’, donde se firmó el Convenio de 
hermanamiento con la Provincia de 
Hubei de la República Popular China 
y que permitirá la proyección de re-
laciones comerciales, tecnológicas y 
culturales con esa parte del mundo”. 

A este proyecto sumó los acuer-
dos alcanzados con la provincia tra-
sandina de Neuquén, con quienes 
existe un acuerdo de cooperación in-
dustrial y académico que incluye al 
megaproyecto energético de “Vaca 
Muerta”, que utilizará al Bío Bío como 
puerta de salida de los productos que 
allí se exploten. 

También se refirió al proyecto del 
Parque Científico y Tecnológico del 
Bío Bío (Pacyt), afirmando que “den-
tro de este conjunto de acciones hay 
que desatracar el esfuerzo por sacar-
lo adelante. Pronunciamientos de 
Contraloría recientemente nos dan la 
posibilidad de avanzar aunando es-
fuerzos para intentar concretar la 
iniciativa”. 

La situación de agua potable rural 
fue otro de los temas que destacó 
Jorge Ulloa en su cuenta, particular-
mente la inversión de 7 mil 900 millo-
nes de pesos, los cuales se centraron 
principalmente en la construcción 
de nuevos sistemas de agua potable 
en la Provincia de Bío Bío. 

La gratuidad fue otro de los de los 
elementos destacados por la autori-
dad, ya que 49 mil 226 estudiantes de 
educación superior fueron beneficia-
dos en la Región en los diferentes 
planteles. 

La deuda existente con el Sename 
también fue recogida por el actual 
jefe regional. “Se terminó el diseño 
del proyecto de reposición del Cen-
tro de Protección de Menores Nue-
vo Amanecer de Concepción, que 
contempla una inversión de cuatro 
mil 108 millones, permitiendo aten-
der a niños y adolescentes menores 
de 18 años gravemente vulnerados 
en sus derechos y menores de cator-
ce años en conflicto con la justicia, 
que requieren una internación tran-
sitoria por ausencia de familia o por-
que su protección requiere de la se-

Reacciones del mundo político 
La diputada de Renovación Na-

cional, Francesca Muñoz, consideró 
que la cuenta pública deja muchas 
tareas a realizar. “Tenemos que tra-
bajar en conjunto para que la Re-
gión siga creciendo”. 

Muñoz valoró el reconocimiento 
realizado a la anterior gestión de Ro-
drigo Díaz, puesto que en “todos los 
gobiernos han hecho cosas buenas, ya 
que van para el mismo lado. Ahora hay 
que enfocarse en lo que viene”. 

En tanto, el diputado José Miguel 
Ortiz comentó que “aquí se ha demos-
trado lo que es un intendente. Ade-
más, confirmó que la pega se hizo has-
ta el 11 de marzo y que los proyectos 
para este año están. Él desmintió de 
que no hay plata para el presupuesto”. 

Mientras que el alcalde de Concep-
ción, Álvaro Ortiz, consideró que fal-
tó información sobre las obras del eje 
Collao-General Novoa. “Pero es posi-
tivo que un gobierno que lleva tres 
meses valore lo realizado en los cua-
tro años anteriores, es un gesto que 
hay que valorar”.
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El intendente citó hitos clave de la administración Díaz, como 
el Pacyt, Biobío Week y la internacionalización de la Región; 
también abordó los desafíos que vienen para su gestión.

paración de ella”. 
Además, confirmó que se encuen-

tran en proceso los estudios para la 
extensión del servicio de Biotrén a 
Lota. 

 
Balance político 

Jorge Ulloa consideró que la insta-

lación del gobierno ha sido comple-
ja, ya que existen leyes distintas a 
otras administraciones. “Yo estoy 
conforme con el equipo que hemos 
nombrado, pero aspiro a cometer la 
menor cantidad de errores posibles”. 

Con respecto a la elección de go-
bernador, Ulloa proyectó que este 

será un proyecto acotado, puesto que 
en el año 2020 habrá elección de go-
bernadores. “Claramente es un go-
bierno breve y pretendo proyectar a 
una administración que hará todo lo 
que el Presidente quiera que se haga 
para que los chilenos tengan una me-
jor calidad de vida”. 

Intendente ratifica en cargo a seremi de Educación Fernando Peña

El intendente del Bío Bío, Jorge Ulloa, ratificó en su 
condición de secretario regional ministerial al titular en 
la zona de la cartera de Educación, Fernando Peña, lue-
go de que la semana pasada orgánicas estudiantiles 
exigieran su salida del cargo. 

Lo anterior, producto de la interpretación de dichos 
de Peña sobre la educación segregada por género en esta-
blecimientos educacional, palabras que no cayeron bien 
en la Confech y la Cones, instancias que solicitaron su 

dimisión inmediata y, hasta concretarse, declararon 
como interlocutor no válido a cualquier representante 
del Gobierno Regional. 

“El gabinete cuenta con la confianza. Hay que recor-
dar que esto es fruto de una mala interpretación. El 
seremi de Educación explicó esa mala interpretación y 
si hay personas que no quieren escuchar, o no quieren 
atender esto, es una cosa de la que no podemos hacer-
nos cargo”, indicó el intendente Ulloa.

Marcelo Castro B./Javier Cisterna F. 
contacto@diarioconcepcion.cl
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El seremi de Obras Públicas del Bío 
Bío, Daniel Escobar, informó que hoy 
se llevará a cabo una nueva cita con la 
corporación del proyecto del Parque 
Científico y Tecnológico del Bío Bío 
(Pacyt) en la antesala de su reingreso 
a Contraloría. 

“Nos encontramos ahora revisando 
los antecedentes. Ya hemos estudiado 
la normativa. Esta semana debería-
mos reunirnos el jueves y ya la próxi-
ma semana deberíamos generar nue-
vamente una reunión con toda la cor-
poración para evaluar la pertinencia 
y el reingreso de los antecedentes”, 

Pacyt: alistan citas clave de cara a 
nueva presentación en Contraloría

ción de empresas en Pacyt, Escobar 
mencionó que “como Ejecutivo esta-
mos invitados. Nos hemos reunido in-
ternamente y ahora nos toca reunir-
nos con la corporación”. 

 
Buena iniciativa, mal diseñada 

Consultado por el estado del pro-
yecto, el intendente del Bío Bío, Jorge 
Ulloa, expresó que “nosotros dijimos 
en un principio que no creemos que 
sea una mala iniciativa, lo que sí fue 
mal diseñada para ser presentada, al 
menos. Fue rechazada por Contralo-
ría y por lo tanto lo que tenemos que 
hacer nosotros ahora es buscar la ma-
nera de que Contraloría vea subsana-
das aquellas dudas que tenía. Lo va-
mos a hacer en conjunto con la Uni-
versidad de Concepción.
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DIRECTORIO ya hizo coincidir a nuevas autoridades del Gore y la UdeC.

De toma de razón de parte 
de la Contraloría Regional. 
Las obras corresponden a la 
Fase I del proyecto.

Urbanización 
pendiente

señaló la autoridad regional. 
En cuanto a la comisión paralela 

que se conformará para avanzar en 
otras materias vinculadas a la instala-
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DESDE EL GORE SE RECALCÓ QUE ATRASO RESPONDE A INSTALACIÓN

El Gobierno Regional salió al 
paso de las críticas que apuntaban 
a un atraso en la conformación fi-
nal del Comité de Desarrollo Pro-
ductivo del Bío Bío, como asimis-
mo a la entrega de fondos para la 
generación de proyectos de fomen-
to económico para la Región. 

Consultada por dichas versio-
nes, Claudia Hurtado, jefa de Divi-
sión de Planificación y Desarrollo 
de la administración local, replicó 
asegurando que “en este momen-
to se está en proceso de conforma-
ción. Esa conformación tiene que 
ver con los lineamientos y con las 
prioridades que el gobierno del 
Presidente Sebastián Piñera ha es-
tablecido en su programa de go-
bierno. El eje rector del intenden-
te es sin duda dar celeridad a este 
tipo de conformación, el estable-
cer el crecimiento económico de la 
Región y, en ese sentido, ya se ini-
ciaron todos los trámites para la 
conformación del comité”. 

Si bien, la personera evitó en-
tregar fechas para el funciona-
miento cabal de la instancia, indi-
có que “esperamos que dentro de 
las próximas semanas ya va a estar 
en funcionamiento”. 

“Era necesario hacer readecua-
ciones. Personas que lo integra-
ban ya no están formando parte 
del gobierno, se requerían algu-
nos nombramientos que vienen 
del nivel central, eso necesitaba 
trámites administrativos que to-
man su tiempo y, a dos meses de la 
instalación del gobierno, nosotros 
sentimos que es importante ha-
cer las cosas bien desde el comien-
zo. Que no haya sesionado con la 
totalidad de sus integrantes tiene 
que ver con que muchos de ellos 
no están”, agregó Hurtado. 
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Tanto la jefa de Planificación como el intendente Ulloa 
informaron que se está en proceso de recambio de miembros.

Por su parte, el intendente Jorge 
Ulloa remarcó que la situación ac-
tual guarda relación con el proce-
so de instalación del gobierno. 

“El Comité de Desarrollo Pro-
ductivo comienza a funcionar, me 
parece, la próxima semana. Te-
nemos reunión, me da la impre-
sión, la próxima semana, así que 
esto es como todo. Todo tiene un 
comienzo y todo tiene un proce-
so y este proceso está recomen-
zando”, sentenció.

Javier Cisterna Figueroa 
javier.cisterna@diarioconcepcion.cl

Semanas restan para 
conformación final de 
Comité de Desarrollo

En cuanto a los nombres que se 
renovarían en el comité de desa-
rrollo, además de su director, la 
directora indicó que “uno de los in-
tegrantes es el consejero regional 
que tiene la presidencia en mate-
ria de fomento. En las sesiones se 
ha ido avanzando respecto a eso. 
Se requiere también la presencia 
de un representante del Ministerio 
de Economía. Esto se ajusta a los 
tiempos administrativos que se 
exigen. Dentro de las próximas se-
manas se va a tener conformado el 
comité. En este momento las reso-
luciones están muy prontas a ser 
perfeccionadas”. 

Poco animada con las próxi-
mas elecciones internas del PPD, 
al igual que muchos otros diri-
gentes de la colectividad, dijo sen-
tirse la diputada por el Distrito 19 
Loreto Carvajal. 

La legisladora regional afirmó 
que al parecer la tienda no recibió 
el llamado de atención del pasa-
do test electoral, principalmente, 
en cuanto a la necesidad de gene-
rar debates abiertos de cara a la 
ciudadanía. 

Asimismo, se mostró crítica de 
los nombres que surgen para en-
cabezar los destinos del partido, 
en particular a nivel local. “En esa 
ocasión he mirado desde afuera la 
renovación de líderes. Eso es esen-
cial y no se generó ni se va a gene-
rar, tampoco en la Región del Bío 
Bío. Por tanto, eso lleva a que haya 
mucha apatía”. 

Respecto a su rol en el PPD, Car-
vajal comentó que espera seguir 
desplegándose en el Congreso y 
en el trabajo territorial. No obs-
tante aquello, reconoció que tan-
to las listas de Heraldo Muñoz y 
Marco Antonio Núñez la invita-
ron a sumarse a sus equipos. 

“En lo personal, he sido convo-
cada a ser parte de la directiva 
nacional tanto en la lista de Heral-
do Muñoz como de Marco Anto-
nio Núñez. Me convidaron a ser 

vicepresidenta nacional. Con am-
bos creo que hay un antecedente 
claro de profesionalismo y expe-
riencia”, sentenció. 

“Lo que viene luego de la insta-
lación de las vicepresidencias, la 
verdad es que no lo tengo muy 
claro y ojalá que con la persona de 
Marco o Heraldo se genere ese 
debate, ese cambio profundo, esa 
sintonía real con la gente y esa 
democracia interna que está al 
debe hace mucho rato en el PPD”, 
agregó la parlamentaria. 

 
Listas nacionales y locales 

A nivel nacional, por la presi-
dente del PPD compiten Heraldo 
Muñoz, Marco Antonio Núñez y 
Andrea González. En el Bío Bío, 
solo una lista se inscribió y la en-
cabeza Bernardo Daroch. 

La elección en el PPD se en-
cuentra programada para el pró-
ximo 10 de junio.
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empujan una tercera lista al 
interior del PPD, 
encabezada por Andrea 
González.

Lagos Weber y 
Felipe Harboe

Listas de Muñoz y Núñez 
ofrecen vicepresidencia del 
PPD a diputada Carvajal
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boxes de atención (80) y 
áreas abiertas al público, 
además de 5 entregados a 
personal de seguridad.

Los dispositivos 
distribuidos en 

como los ocurridos en el 
Cesfam de Hualqui, la 
medida se enmarca en el 
contexto de Cesfam Seguro.

Evitar situaciones 
de violencia

Una deuda de $4.600.000 llevó al segundo 
corte de luz en el Mercado Provisorio, la que 
se extendió por la mañana y parte de la tarde 
de ayer. El suministro se regularizó durante la 
tarde cuando la administración pagó parte 
del dinero adeudado.  

Desde el municipio se informó que, de 120 
locales, sólo 44 están con sus pagos de gastos 
comunes al día. Por este motivo, el municipio 
ordenó el fin del comodato a 33 locatarios por 
acumulación de deudas, y 11 de ellos ya fue-
ron notificados de su salida. 

Por segunda vez cortan la luz en el Mercado Provisorio
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Cesfam Víctor Manuel Fernández 
incorporó botones de pánico 

INICIATIVA VA DENTRO DEL PLAN CENTRO DE SALUD FAMILIAR SEGURO 

Un nuevo sistema de seguridad in-
corporó el Centro de Salud Familiar 
Víctor Manuel Fernández de Con-
cepción, en el contexto del plan Ces-
fam Seguro: botones de pánico avisa-
rán a equipos de seguridad ante una 
posible situación de riesgo o violen-
cia al interior de ese centro de salud. 

El nuevo sistema considera 80 bo-
tones distribuidos en boxes de aten-
ción y áreas abiertas al público, ade-
más de otros cinco botones incor-
porados en relojes de alerta, que 
fueron entregados a personal de vigi-
lancia estratégicamente ubicados. 

El objetivo es evitar situaciones 
como las ocurridas en abril de este 
año, en el Cesfam de Hualqui, donde 
un hombre armado persiguió a una 
pareja y los baleó dentro del recinto 
asistencial. Uno de ellos falleció. El su-
jeto luego fue detenido y quedó en 
prisión preventiva. 

Desde ese momento, el tema fue 
prioridad para el Servicio de Salud 
penquista (SSC), y la primera medi-
da fue reunirse con el Consejo Regio-
nal del Colegio Médico de Chile. 

En esa instancia, su presidente re-
gional, Germán Acuña, aseguró que 
“hemos venido a conversar cuál va a 
ser la línea para enfrentar la violen-
cia en los consultorios, a propósito de 
la lamentable situación que ocurrió 
recientemente en Hualqui. Nos da 
alegría enterarnos que el Servicio de 
Salud Concepción está enfrentando 
el tema en una forma razonable. 
Nuestros médicos son nuestra prio-
ridad y queremos tener la certeza de 
que van a estar seguros en sus luga-
res de trabajo”. 

Así, la primera medida del Servicio 
fue la implementación de estos dispo-
sitivos como una forma de sumarse 
a los esfuerzos que se están realizan-
do en la materia. 

Sobre los beneficios de este siste-
ma el subdirector de Gestión Asisten-
cial del servicio, doctor Carlos Grant, 

La iniciativa se enmarca en el contexto de asegurar la atención primaria y 
evitar situaciones de riesgo como la ocurrida en Hualqui donde un hombre 
baleó a dos personas dentro del recinto asistencial.
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indicó que “es muy fácil de operar. 
Ante una amenaza de agresión a un 
funcionario, o incluso entre usuarios, 
se presiona el botón de pánico, que vi-
bra de inmediato y activa la alarma de 
los relojes que poseen los guardias del 
establecimiento. En la pantalla del re-
loj aparece el punto de origen de la 
emergencia para asistir al funciona-

rio que requiere apoyo. El dispositi-
vo tiene además la ventaja de res-
guardar la privacidad de los involu-
crados, ya que el episodio queda bajo 
control sin que el público se percate”. 

El sistema ha sido operado cuatro 
veces en el Cesfam VMF, con bastan-
te éxito declaró su director, doctor 
Ralph Müller, “esta innovación es una 
respuesta a intentos de agresión que 
han ocurrido al interior de boxes mé-
dicos e incluso en ventanillas de aten-
ción, por parte de usuarios impacien-
tes. Así es que estamos muy satisfe-
chos con poder implementarlo acá”.  

Miriam Saravia, funcionaria de 
ventanillas Some, ha sido testigo de 
este tipo de episodios que a veces 
afectan a otros pacientes que esperan 
en fila. Ella reconoce la utilidad del 
sistema de botón de pánico incor-
porado a Consultorio Seguro. 

“Para nosotros como funcionarios 
de las ventanas que trabajamos en 
Some, el botón de pánico es una pro-
tección fundamental. Nos sirve para 
presionarlo cuando los pacientes se 
ponen agresivos, y ellos no ven que 
nosotros lo estamos ejecutando. Tra-
bajar así es mucho mejor, para uno es 
una tranquilidad y para el paciente 
también”, expresó. 

Finalmente, los directivos explica-
ron que este es un sistema práctico y 
efectivo, que fácilmente puede ser 
replicable en otros centros de salud, 
contribuyendo así a un desempeño 
más seguro y eficiente, en beneficio 
de todos los usuarios.
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EL SISTEMA CONTEMPLA 
80 botones en boxes de 
atención, áreas abiertas y 
relojes distribuidos en el 
personal.

Mauro Álvarez S. / Carolina Abello R. 
contacto@diarioconcepcion.cl

Alonso de Ercilla vivió en Penco. 
Mencionó a esta comuna 26 veces en 
La Araucana. El alcalde de Penco, Víc-
tor Hugo Figueroa, sostuvo que “Alon-
so de Ercilla es el justo equilibrio en-
tre dos mundos; el mapuche y el his-
pano. Alonso de Ercilla siendo 
español, lo que vino a hacer con su 
pluma es enaltecer y valorar al pueblo 
mapuche”. Esas razones fueron más 
que suficientes para que ayer se des-
cubriera una imponente estatua en 
honor al escritor, en el corazón de la 
Plaza Los Conquistadores. 

Se trata de un monumento de bron-
ce, de dos metros y 20 centímetros de 
alto, con un libro de mármol negro 
que representa a La Araucana y que 
se erige en el centro de la nueva pile-

Penco homenajea a Ercilla con estatua de 2,2 mts.
fundidor de la obra, dijo sobre ésta 
que “sin duda, para mí fue un tremen-
do honor y en conjunto con el alcal-
de, porque el de la idea fue él y con la 
incorporación de los libros, fue un 
tremendo desafío: mezclar granito y 
bronce. El tema fue realmente un ho-
nor y un desafío enorme”. 

Marco Sánchez Aguilera, coordi-
nador regional del Patrimonio, dijo so-
bre este nuevo monumento que “es 
una estatua que está bajo la autoriza-
ción del Consejo de Monumentos Na-
cionales al estar en un sitio público del 
país. Lo importante es que pone en va-
lor a una de las principales figuras de 
las letras del mundo y eso es lo que nos 
parece relevante. Es un legado que se 
deja para las generaciones jóvenes”.
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dedicada a un hombre que 
vivió en Penco. “El mejor 
ejemplo del encuentro entre 
los mundos mapuche y 
español”. 

El alcalde explicó 
que es una obra

ta. Su descubrimiento pone punto fi-
nal a la remodelación de la principal 
Plaza de Penco, la que ya está a com-
pleta disposición de todos los vecinos 
de la comuna y de quienes quieran vi-
sitarla desde otros puntos del país. 

Joaquín Mirauda, escultor, artista y 
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EN LA PROVINCIA HAY MAYORÍA DE VENEZOLANOS Y HAITIANOS 

La primera etapa de regulari-
zación extraordinaria de migran-
tes concluyó con un total de 
1.758 personas, considerando las 
oficinas del departamento de Ex-
tranjería y Migración de la Go-
bernación de Concepción, así 
como también las de Chile Atien-
de en la zona. 

Las autoridades destacaron 
que el proceso se ha realizado 
en tranquilidad y que, si bien, 
ayer concluía el plazo para quie-
nes entraron por plazos no habi-
litados, el proceso se extenderá 
hasta el 23 de julio. Cabe desta-
car que sólo el 3% del total de los 
migrantes registrados ingresó 
por pasos no habilitados, es de-
cir, se contabilizan sólo 29 en 
este caso. 

El gobernador de Concepción, 
Robert Contreras, informó que la 
mayoría de las personas regula-
rizadas son de nacionalidad ve-
nezolana quienes lideran las so-
licitudes en 45%, seguidos por 
los haitianos en 31%. La autori-
dad provincial afirmó que califi-
can el proceso como positivo, es-
pecialmente, después del llama-
do realizado por el Presidente 
Sebastián Piñera, para que regu-
larizaran. “Los migrantes han ac-
cedido a este llamado con el ob-
jetivo de tener sus antecedentes 
al día comentó”. 

En tanto, la seremi de Gobier-
no, Francesca Parodi, manifestó 
que el balance es positivo, prin-
cipalmente, porque permitiría a 
los migrantes acceder a distintos 
derechos y deberes. 

“Este proceso se hace cargo de 
una situación migratoria que en 
los últimos cuatro años ha au-
mentado casi al doble, sin poder 
garantizarle la dignidad a las per-
sonas migrantes en nuestro país. 
Habían personas viviendo con 
nosotros y como Estado no le ga-
rantizábamos sus derechos, y no 
le dábamos las oportunidades 
para que pudieran insertarse ple-
namente en nuestra sociedad”, 
indicó. 
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El plazo para realizar el trámite vence el 23 de julio para 
quienes ingresaron por pasos no habilitados. Instancia 
contribuye a obtener derechos y deberes. 

La seremi agregó que se estima 
que en los tres meses de regula-
rización a nivel país van a reali-
zar el trámite cerca de 300 mil 
personas y detalló que hasta el 
momento van más de cien mil, 
tiempo y proceso que contribui-
rán a migración ordenada. 

El seremi del Trabajo, Carlos 
Jara, expresó que en toda la Re-
gión se han regularizado a través 
de las oficinas de Chile Atiende 
más de 1600 personas. “El Insti-

tuto de Previsión Social ha reali-
zado un esfuerzo enorme en toda 
la Región, habilitando 23 oficinas 
y destinando más de 140 funcio-
narios que se han capacitado 
para realizar este proceso con 
módulos en creole, mapudun-
gún y francés”, lo que permite fa-
cilitar aún más la atención a ex-
tranjeros. 

Según seremi, esto les va a per-
mitir trabajar en forma digna, 
no precaria y tener la posibili-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

dad de obtener contratos, traba-
jar en condiciones dinas y no de 
forma precaria, pero principal-
mente para hacer valer todos sus 
derechos. 

Luego del 23 de julio la PDI po-
dría iniciar protocolo para ex-
pulsar del país a quienes no ha-
yan realizado el trámite.

Ximena Valenzuela C.  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Casi 2.000 migrantes regulan  
su situación en Concepción 

Aspirantes a 
rector UBB se 
dieron cita en 
primer foro abierto

FOTO:GENTILEZA UBB

El primer encuentro oficial 
sostuvieron ayer los cuatro 
candidatos a la Rectoría de la 
Universidad del Bío Bío (UBB), 
Aldo Ballerini (actual vice-
rrector académico), Mauricio 
Cataldo (Facultad de Cien-
cias), Eric Forcael (Facultad 
de Ingeniería), y Benito Uma-
ña (Facultad de Ciencias Em-
presariales). 

En la oportunidad, cada uno 
tuvo un segmento para co-
mentar su plan de trabajo, tras 
lo cual procedieron a respon-
der preguntas de sus pares. 

Hoy se desarrollará un nuevo 
debate, en la sede Chillán y or-
ganizado por la federación es-
tudiantil. En la misma ciudad, 
el día 28, volverán a encontrar-
se. También lo harán a fin de 
mes. Para junio se esperan nue-
vas citas en Concepción. 

Los cuatro candidatos va-
loraron el espacio de discu-
sión de cara a la comunidad 
UBB. 

“Todos estamos pensando en 
fortalecer la universidad. Fue 
un ejemplo cívico y de demo-
cracia”, sostuvo Aldo Ballerini. 

“La mejor de las impresio-
nes. Hay algunas convergen-
cias en la visión de universi-
dad. Visualizo una UBB parti-
cipativa”, señaló por su parte 
Mauricio Cataldo. 

“Fue un foro cordial que nos 
permitió exponer puntos prin-
cipales. Es el primero, por tan-
to fueron propuestas inicia-
les”, replicó Benito Umaña. 

“Fue una oportunidad de 
plantear ideas. Hago hincapié 
en la necesidad de generar 
cambios a nivel organizacio-
nal”, cerró Eric Forcael.
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IPC
Abril

Anual

0,3%
1,9%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Enero-marzo 2018 +6,4%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 5.620,37 

COMMODITIES 

-0,54% Igpa -0,38%

Celulosa ( US$/T) $1.170,00 Cobre (US$c/libra)$308,44
H. de Pescado (US$/T) $1.525,00 Petróleo (US$) $71,84

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERA 

UTM MAYO

$47.396,00

$27.060,01
Dólar Observado $625,01 Euro $729,36

28.433,36

¿Qué tan cerca está Concepción de 
aplicar una restricción vehicular ?

LA CAPITAL REGIONAL ESPERA LA DEFINICIÓN DE SU PLAN DE DESCONTAMINACIÓN QUE ENTRARÁ A CONTRALORÍA

La restricción vehicular siem-
pre ha sido una medida contro-
versial que divide a expertos y 
usuarios a la hora de implementar-
la para aminorar la congestión y la 
contaminación ambiental, dos 
problemas que están presentes en 
Concepción. 

Dentro de los detractores de la 
medida se argumenta que genera a 
la larga que más autos transiten por 
las calles, ya que muchas personas 
ven en la compra de un segundo o 
tercer auto la solución para esqui-
var, en definitiva, la restricción. 

Y así quedó reflejado en el últi-
mo informe de mercado de la Aso-
ciación Nacional Automotriz de 
Chile, que da cuenta de una au-
mento de 39% en las ventas de abril 
en la Región Metropolitana, y un 
22% acumulado al mismo mes res-
pecto a 2017, siendo una de las 
causas la aplicación de la medida. 
(Ver gráfico a la derecha). 

 
¿Restricción es una solución? 

El gerente de Movilidad y Políti-
cas Públicas del Automóvil Club de 
Chile, Alberto Escobar, planteó 
que siempre es una buena medida, 
y que por eso la entidad apoya la 
restricción vehicular, recomen-
dando para Concepción una res-
tricción por tramo horario más 
que total basada en dígitos, ha-
ciendo hincapié que existen distin-
tas modalidades para hacer efec-
tiva la medida. 

“Es muy útil, pero hay que tener 
coraje político para implementar-
la. En Santiago quedó corta con un 
dígito, porque creemos que si ayu-
daría a la descongestión y descon-
taminación de Santiago, ya que 
con esta medida se mejoran los 
flujos, lo que igualmente favorece 
la menor emisión de contaminan-
tes a la atmósfera, por haber me-
nos autos y máquinas en ralentí. 
Lamentablemente, las ciudades 
deben llegar a altas tasas de con-
gestión para que finalmente el 
auto particular vaya en retirada”, 

Experto asegura que es una buena medida y recordó que existen variantes para implementarla. La 
autoridad ambiental estimó que se debe separar lo importante de lo urgente, alejando la opción.

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

enfatizó el experto en movilidad y 
políticas públicas. 

Consultado sobre la potencial 
compra de más autos para esquivar 
la restricción, Escobar dijo que es 
algo que se esboza, pero lo que han 
notado en la experiencia interna-
cional, dijo, es que eso no ocurre. 

“Sobre todo acá, porque la res-
tricción está basada en un año es-
pecífico, por lo que la gente cam-
bia de año, mejorando la tecnolo-
gía. Un auto cada año va perdiendo 
eficiencia en control de emisio-
nes, por lo que mientras más anti-
guos, más contaminan. Por eso, la 
restricción vehicular apunta a la 

“Tendría un efecto si se quisiera 
atacar ese 5%, pero la prioridad 
está en las primeras dos compo-
nentes: la residencial (leña) e in-
dustrial. Es decir, es necesario se-
parar lo importante de lo urgente”. 

Por su lado, el gerente de Ventas 
de Sergio Escobar, Julio Cartagena, 
reconoció que, en general, las me-
didas de restricción dan como re-
sultado aumento de ventas, debi-
do a que personas tienden a reno-
var por un mejor año y tener una 
máquina de alternativa. 

“Ahora bien, si me refiero a la 
congestión de los vehículos, que es 
lo que más nos afecta en Concep-
ción, creo que la aplicación de res-
tricción de circulación tendrá muy 
poco efecto. Además, es impor-
tante recalcar que siempre debe ir 
de la mano de un plan de creci-
miento de calles o nuevas vías, así 
como también de mejores alter-
nativas de transporte público”.
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Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl
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INVENTARIO DE EMISIONES (2013)

larga al cambio de tecnología”. 
Sin embargo, acá se dimensiona 

un daño colateral de la restricción 
capitalina, ya que la venta de vehí-
culos usados se incrementa por 
efecto del retiro de unidades que no 
cumplen la norma en Santiago. 
“Esto significa que incorporaremos 
a nuestro parque vehículos con me-
nor performance respecto de su 
condición de agentes que emanan 
polución”, advirtió el director de 
Ingeniería en Mecánica Automo-
triz y Autotrónica de Duoc UC sede 
Concepción, Esteban Jarpa. 

 
¿Se aplicaría? 

El seremi de Medio Ambiente, 
Mario Dellanays, estimó improba-
ble adoptar la medida hoy en Con-
cepción, dado que según el últi-
mo inventario de emisiones, las 
fuentes móviles (que incluye el 
transporte en general), sólo apor-
ta el 5% de las emisiones totales. 
(Ver gráfico inferior). 

Hay distintos tipos de 
restricción
La más común es la restricción basada 
en uno o dos dígitos de la placa patente, 
pero también está la por tramo horario.
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Con 3 nuevos bolsos para asistir 
traumas, un chaleco de extricación 
para inmovilizar heridos y sogas 
de rescate cuenta desde hoy el 
Cuerpo de Bomberos de Hualpén 
gracias a la aporte de Enap Refine-
ría Bío Bío. Su gerente, Álvaro Hi-
llerns, junto a ejecutivos de las áreas 
de Comunidades y de Seguridad, vi-
sitó esta mañana el cuartel de calle 
Alemania para hacer entrega de 
este equipo que servirá a los volun-
tarios de la Primera Compañía para 
asistir emergencias en terreno. 

“El equipo que recibimos hoy de 
manos de Enap, viene a reforzar el 

Enap Bío Bío apoya a Bomberos de Hualpén
desgasta con rapidez. Por eso, el 
convenio que tenemos con Enap 
es muy importante para nosotros y 
estamos muy agradecidos de la 
ayuda que nos entrega”, señaló Mi-
guel Valenzuela, capitán de la Pri-
mera Compañía del Cuerpo de 
Bomberos de Hualpén. 

“Con Bomberos de Hualpén te-
nemos una relación de colabora-
ción mutua de años y, a través de 
ella, les proporcionamos combus-
tible para sus vehículos de rescate 
y traslado. Pero, también, tenemos 
el compromiso de colaborar con 
implementación”, indicó Hillerns.

FOTO:GENTILEZA ENAP

EL EQUIPO viene a reforzar el área de trauma y de rescate vertical.

área de trauma y de rescate vertical 
que son dos temas que a nosotros 
como compañía nos generan mu-
cha demanda. Nosotros tenemos 
en promedio 3 salidas diarias, por 
ende, nuestro material se fatiga y 
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CORFO E INCUBAUDEC A TRAVÉS DEL SUBSIDIO SEMILLA DE ASIGNACIÓN FLEXIBLE - INNOVACIÓN, SSAF I

Con el apoyo de Corfo, a través 
de su fondo Subsidio Semilla de 
Asignación Flexible - Innovación, 
Ssaf I, IncubaUdeC lanzó la con-
vocatoria al concurso Level Up 
Acelera, cuyo fondo de $800 mi-
llones permitirá apoyar la crea-
ción, puesta en marcha y creci-
miento de empresas innovado-
ras de base tecnológica. 

Entre los beneficios que entrega-
rá Level Up Acelera a sus empren-
dedores está la posibilidad de ac-
ceder a un fondo de $60 millones, 
dividido en dos fases, en las cuales 
el beneficiario deberá cofinanciar 
el 25% del subsidio. 

Además, quienes obtengan este 
fondo accederán a un programa 
que contempla mentorías, talle-
res y capacitaciones. 

Adicionalmente, podrán partici-
par de actividades de conexión con 
la industria y de redes de interna-
cionalización, junto con el acom-
pañamiento especializado duran-
te todo el periodo de ejecución. 

“Lo más importante es que se 
trata de un fondo hecho a la medi-
da del emprendedor, en el sentido 
que es un fondo que va a apoyar 
hasta en $60 millones a través del 
cual entregará financiamiento 
para hacer crecer tu negocio”, ex-
plica Beatriz Millán, directora de 
IncubaUdeC. 

Millán agrega que “lo clave, es 
que todos los servicios que les va-
mos a entregar van a estar orien-
tados justamente para disminuir 
este riesgo comercial que tiene la 
primera etapa del emprendimien-
to y pueda superar el Valle de la 
Muerte. Es así como le daremos 
capacitación al más alto nivel 
para que puedan orientarse en 
términos de negocio, además de 
mentorías y conexión con la in-
dustria, y un programa de softlan-
ding para búsqueda de socios es-
tratégicos y potenciales clientes 
en el extranjero, por lo tanto, no 

FOTOS:ISIDORO VALENZUELA M.

La principal oportunidad que entregará Level Up Acelera a sus emprendedores es la posibilidad de 
acceder a $60 millones. El o la beneficiaria deberá cofinanciar el 25% del subsidio que se otorgará.

nus, comenta que su productos es 
“una prótesis de mano que se con-
trola a nivel cerebral y muscular, 
porque a través del cerebro se se-
lecciona el movimiento y a través 
del músculo se le da la intensidad 
a ese movimiento”. 

“Es un neuroestimulador que 
corrige la marcha de una persona 
con pie caído a través de impulsos 
eléctricos que van al nervio y es-
timulan el músculo para elevar 
la punta del pie el momento de ca-
minar”, explica Francisco Saave-
dra, emprendedor con SmartFes. 

 
Visión de autoridades 

Para Andrea Rodríguez, vice-
rrectora de Investigación y Desa-
rrollo de la UdeC, “esta es una 
gran iniciativa, un hito, donde la 
idea es tener empresas de alto 
impacto tecnológico”. 

Por su parte, Claudio Valdovi-
nos, director de Desarrollo de In-
novación de la UdeC, destacó: 
“este es un apoyo concreto a em-
prendimietos de base tecnológi-
ca donde nuestra Región tiene un 
enorme talento en distintas uni-
versidades y en particular en la 
Universidad de Concepción”. 

En tanto, Mauricio Gutiérrez, 
seremi de Economía de Bío Bío, 
comentó que “como país necesi-
tamos emprendedores que quie-
ran dar el paso a la formalización 
y ser protagonistas en la genera-
ción de valor para la economía 
regional”.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Lanzan fondo de $800 millones para 
las innovaciones de base tecnológica

Relaciones de 
colaboración mutua 
“Con Bomberos de Hualpén tenemos 
una relación de colaboración mutua de 
años”, indica Álvaro Hillerns, gerente.

20
emprendimientos son los que se espera 
puedan preseleccionarse, de los cuales la 
mitad podría acceder a financiamiento.

MATÍAS PINTO fundador de Geminus expone una prótesis de mano que se controla a nivel cerebral y muscular.

es sólo financiamiento, sino que 
toda una serie de herramientas 
adicionales claves cuando el nego-
cio está recién partiendo”. 

Requerida respecto de cuántos 
emprendimientos esperan se be-
neficien con el concurso, Millán 
respondió: “creemos que pasarán 
20 a la etapa de pre selección y de 
esos, al menos la mitad debiera ob-
tener el financiamiento, depen-
diendo del estado avance para ver 
cuánto dinero se les entrega, por-
que no a todos se les entregará lo 
mismo”. 

 
Emprendimientos destacados 

Entre los emprendimientos des-
tacados en el lanzamiento del fon-
do estuvieron Genimus y SmartFes. 

Matías Pinto, fundador de Gemi- FRANCISCO SAAVEDRA de SmartFes muestra su neuroestimulador.
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Gobierno ratifica que 
el Tercer Dique no va
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Los datos financieros de Asmar 
son azules: un “colchón” de US $ 95 
millones, es decir, $60 mil millones 
en moneda nacional, que podrían 
servir como base para invertir en 
el Tercer Dique, algo que la Arma-
da en el marco de las Glorias Na-
vales lo dejo claro, que por el mo-
mento se priorizará la construc-
ción naval y más adelante el 
ansiado proyecto. 

Tras darse conocer los números 
azules de Asmar por Diario Con-
cepción, el seremi de Economía 
Bío Bío, indica que él sintoniza con 
esta petición. 

“Debo consignar que todos los 
habitante de la Región del Bío Bío, 
en especial los que somos choreros, 
siempre hemos pensado de un 
tiempo a esta parte, que queremos 
que el Tercer Dique se realice en los 
Astilleros de Asmar. Eso porque 
posibilitaría una apertura de un 
nuevo mercado de barcos Post Pa-
namax que son de gran tamaño y 
que pudieran repararse”, reconoce 
Gutiérrez. 

Sin embargo, insistió en que este 
no es el mejor momento. “Debe-
mos ser muy conscientes de la ca-
pacidad productiva que tiene el As-
tillero el día de hoy y esa capacidad 
productiva, ha dicho la Armada, va 
a estar abocada principalmente en 
estos próximos años en construir el 
rompehielo”. 

Hoy se estima que el Dique Tres 
solo daría trabajo a no más de 60 
personas versus los 500 de la cons-
trucción naval. 

“Estos proyectos son de inversio-
nes altas y, como digo, deben ha-
cerse con mirada de largo plazo. 
Hoy puede que no sea el momen-
to, que es la mala noticia. La bue-
na es que hoy es el tiempo de cons-
truir el rompehielo que va absor-
ber una gran cantidad de mano de 
obra bastante interesante”, sen-
tenció Gutiérrez. 

 
Dar el salto 

A juicio del ex seremi de Econo-
mía en el último gobierno de la 
Presidenta Michelle Bachelet, Iván 
Valenzuela, quien analizó las ci-
fras detrás de Asmar, lo recomen-
dable sería que se comenzara a 
diversificar sus servicios y no de-
pender exclusivamente del pro-
pio Estado. 

“Debe generar otras fuentes de 
ingresos, arreglar otro tipo de em-
barcaciones. Creo que es una opor-
tunidad para generar recursos adi-
cionales”, recomendó Valenzuela a 
la entidad castrense y a las actuales 
autoridades del gobierno del Presi-
dente Sebastián Piñera.

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

TRAS CONOCERSE LOS EXCELENTES ESTADOS FINANCIEROS DE ASMAR

El seremi de Economía, Mauricio Gutiérrez, asegura que 
hoy el rompehielos es lo mejor y que el nuevo muelle se 
podría concretar, pero a largo plazo.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl Proyecto llegaría a los 

US$ 150 millones
Según las estimaciones hechas, el Tercer 
Dique costaría en moneda nacional 
serían $95 mil millones.
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contempla el recinto, 
incluyendo la terraza 
que estará sobre el 
último piso. Estará en 
el sector La Cascada 
del Parque Ecuador.

Niveles
6

9:30 y 11.30 horas 
 Temporada educacional 

Orquesta Sinfónica UdeC, 
con obra “El siglo XX”. Teatro 

UdeC. 
 

10:00 horas 
Primera Ronda XVII Torneo 
Regional de Debate Interes-
colar. Sala teatro Centro de 

Extensión Ucsc. 
 

20:00 horas 
Obra “La final”. $5.000 gene-

ral y $3.000 estudiantes y ter-
cera edad. Sala de cámara 

Teatro Biobío. 

Destacado 
Concierto de 

Vicentico 
21 horas

Cantante argentino se pre-
senta en el Gimnasio Muni-

cipal de Concepción. Valores 
de las entradas van de los 
$26 mil a los $80 mil (valor 

no incluye recargo servicio). 

Agenda  
de hoy
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MUSEO MEISSNER-PRIM

Problemas con la licitación han 
provocado retraso en 
cronograma de la iniciativa. 

Tras la confirmación del 
aporte del Gobierno Regio-
nal, en julio de 2016, el Museo 
Meissner-Prim daba un paso 
muy importante hacia su 
concreción. De hecho, allí se 
proyectaba una posible inau-
guración para fines del año 
pasado. Sin embargo, proble-
mas en su licitación ha pro-
vocado que, de resolverse 
todo bien, el recinto abriría 
sus puertas recién en 2019. 

Mauricio Pezo, arquitecto 
de la propuesta, en conjunto 
con Sofía von Ellrichshau-
sen, señaló que “el proyecto 
avanza, pero más lento de lo 
que quisiéramos. La Direc-
ción de Arquitectura del 
MOP llamó un par de veces a 
licitación, y en ambas el pre-
supuesto entregado por las 
constructoras era muy supe-
rior al monto disponible. Por 
lo tanto, estamos revaluando 
para volver a ingresarlo al 

Ministerio de Desarrollo So-
cial, obtener RS y seguir pro-
tocolo de visado de Core y 
asignar recursos para ejecu-
tar. Esto supone un retraso 
de varios meses. Se contem-
pla un año de construcción, 
por lo que a fines de fines de 
2019 podríamos estar inau-
gurando”. 

Al respecto, agregó que “el 
monto original ($1.546 mi-

llones) era demasiado bajo. 
Lo evaluamos con nuestro 
criterio de empresa privada, 
pero los valores estatales son 
diferentes, por las garantías 
y costos administrativos. 
Además este proyecto, al ser 
una obra innovadora, que 
sale de los parámetros habi-
tuales, las empresas la casti-
gan con un factor de riesgo 
muy alto. En todo caso, ya 
hemos tenido reuniones con 
autoridades y todos (inde-
pendiente del color político) 
están muy convencidos de la 
importancia de esta obra”. 

Por eso, el arquitecto man-
tiene el optimismo. “Lleva-
mos como 10 años en estas 
gestiones, subiendo una es-
calera de 100 gradas. Vamos 
como en la número 95, lo que 
queda es muy poco pero re-
quiere de mucho apoyo”. 

El recinto albergará un pa-
trimonio de la Fundación 
Meissner-Prim que incluye 
pinturas, libros y bordados . 

FOTO:ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

EN JULIO DE 2016, se firmó convenio para entrega de $1.546 millones del Gore para el proyecto.

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

Una visita ilustre tuvo “La 
Noche del Jurel”, evento orga-
nizado por Asipes, que bus-
ca fomentar el consumo de 
productos del mar en la po-
blación. Se trata del chef To-
más Olivera, quien cuenta 
con una dilatada trayectoria 
con más de 24 años en la co-
cina, especializado en pes-
cados y mariscos, con activos 
roles como director gastro-
nómico de MasterChef y pró-
ximo a estrenar “Rápidos y 
Sabrosos”, espacio que parte 
este domingo en Mega don-
de dará a conocer el mundo 
de los foodtrucks nacionales. 

Sobre la tendencia gastro-
nómica en programas de TV, 
Olivera señaló que “la cocina 

siempre ha estado en los ma-
tinales y ha generado inte-
rés, pero creo que ahora hay 
un boom desatado que viene 
a confirmar que la gente 
quiere ver gastronomía”.  

Del programa Biobío Capi-

tal Gastronómica Marina, 
donde animó el espacio de 
Cocina en Vivo, el chef asegu-
ró que una de sus motivacio-
nes fue “mostrar la versatili-
dad que tiene el jurel, en una 
instancia donde es el rey”. 

EL CHEF comenzará este domingo un nuevo programa de TV, 
esta vez por Mega, y que abordará el mundo de los food trucks.

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

Tomás Olivera 
puso el toque  
de sabor en la 
“Noche del Jurel”

Sufre un 
atraso y 
proyecta su 
apertura 
para 2019
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Profesionales, jefaturas y directivos de distintas reparticiones de la Universidad de Con-
cepción, asistieron los días 16 y 17 de Mayo al curso: “Técnicas de Análisis de la Norma 
NCh- ISO 17025 en su versión 2017 para Laboratorios de Ensayo y Calibración”. La Faci-
litadora encargada de la actividad fue la Sra. Patricia Gutiérrez Bonilla. La actividad, de 
16 horas de duración se realizó en las instalaciones del Espacio UdeC y en el Centro Eula 
respectivamente.

LEONARDO 
ROSENBERG, 
Andrea 
Contreras, 
Claudia 
Figueroa y 
Gabriela 
Franyola.

Dos importantes copas en 
manos de Old John’s 

Con dos copas bajo sus brazos, el Club de 
rugby Old John’s celebró en el Country Club sus 
últimos triunfos. Una instancia que, además, sir-

vió para dar a conocer todos los objetivos que 
tiene el equipo para el año 2018. Junto con lo 
anterior, también le dieron la bienvenida al 
nuevo entrenador que guiará al equipo en los 
próximos partidos.

ADRIÁN 
PARADA y 
Santiago 
García .

RODRIGO TOBAR y David Melo.

CONSTANZA SALINAS y Jean Michel Reculé. JUAN JOSÉ LANDEROS y Francisca Pérez. MARIO ROMERO y Trinidad Villanueva.

GLENDA MALDONADO, David Contreras, Susana Casas, Katherine Mardones y Giralda Mena.

Sociales
Verónica Lamperti 

veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

RUY 
TRAVIESO, 

Alejandra Stehr, 
Patricia 

Gutiérrez, Silvia 
Basualto y 

Alejandro Mora. 

MATÍAS PARADA y Sebastián Silva .

UdeC Capacita realiza curso: 
“Técnicas de Análisis de la  
Norma NCh-ISO 17025, en su 
versión 2017 para Laboratorios 
de Ensayo y Calibración”
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Desde ayer y hasta el sábado, en el Colegio 
San Ignacio de Concepción, se llevará a cabo 
el certamen de básquetbol, que reúne a elen-
cos masculinos y femeninos. 

En varones, habrá diez equipos divididos en 
dos grupos, mientras que en la categoría da-

mas serán seis elencos, en una zona única. 
El programa de hoy contempla 14 encuen-

tros en los dos gimnasios del establecimiento. 
La final femenina será el sábado a las 13 horas 
y, a continuación, se disputará la definición 
masculina.

Campeonato nacional de Red Educacional Ignaciana 

FOTO:GENTILEZA COLEGIO SAN IGNACIO 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FRANCISCO BOZÁN, TÉCNICO DE LA UDEC

“El momento para 
hacer balances  
será en diciembre” 
Más allá que falte solo un encuentro para el término de la 
primera rueda, el entrenador aseguró que piensa en San 
Luis y no en la evaluación de este primer semestre. 

Luego del intenso empate frente 
a la U. Católica, Francisco Bozán 
solo piensa en San Luis, su rival en 
la última fecha de la primera rueda 
del campeonato nacional. Nada de 
balances, pese a que los números 
del Campanil han sido muy bue-
nos en las últimas semanas. 

“Lo primero es recuperarnos del 
desgaste del partido anterior, pues 
fue un empate muy trabajado. Vol-
ver a estar a punto desde el punto 
de vista físico es lo principal, y lue-
go comenzaremos a trabajar la pre-
paración en función del rival, en-
tendiendo la forma que tienen de 
jugar y cómo nosotros podemos 
hacerle daño, tomando los recau-
dos defensivos necesarios”, dijo. 

El técnico le restó valor al tema 
de la cancha sintética donde se ju-
gará el duelo. “Hay que contemplar 
y no a reclamar, es la superficie que 
existe y donde se jugará el partido. 
Podemos simular en la que tene-
mos, pero la nuestra es de un están-
dar más alto”, señaló.  

Al momento de analizar a San 
Luis, comentó que “es un equipo 
muy directo, que en la elaboración 
tiene el objetivo de llegar al arco ri-
val lo más pronto posible. No tienen 

gran posesión, sí mucha profundi-
dad. Tienen tres, cuatro jugadores 
importantes, y hay que ver cómo 
será su armado, pero la estructura 
se va a mantener. Es un elenco que 
irá a buscar el espacio de nuestros 
defensores, el ataque directo y pro-
fundizar con alto volumen e inten-
sidad, sobre todo en su cancha, 
donde cuesta un poco adaptarse 
sobre todo los primeros minutos”. 

El entrenador, además, recalcó 
que el duelo del sábado mantiene 
toda su atención, y que no es mo-
mento para los balances.  

“Veamos con San Luis. Espere-
mos que termine como queremos 
y para lo que estamos trabajando. 
El balance hay que hacerlo después 
del partido del sábado, aunque el 
término será en diciembre, no aho-
ra. Igual no habrá vacaciones por la 
Copa Chile, entonces hay mucho 

por delante como para hacer resú-
menes en este momento”. 

Sobre si el objetivo de la tempo-
rada es clasificar a un torneo inter-
nacional, aseguró que “el discurso 
mío no va a cambiar, y sigue siendo 
ir partido a partido. Vamos a pen-
sar que San Luis es el rival que vie-
ne y el más importante. Vivimos la 
semana así, dedicamos todo a una 
planificación, un microciclo que es 
el rival que viene a continuación”. 

En ese sentido, consultado por la 
Copa Chile, indicó que “tras el par-
tido con San Luis comenzaremos a 
pensar en Puerto Montt, que será el 
primer rival. Ahí podré decir para 
qué estamos. Ahora, siempre va-
mos a querer competir y ganar, pero 
por ahora no es un tema prioritario 
mientras no finalice la primera rue-
da. Después de San Luis veré quié-
nes deben recuperarse y seguir ju-
gando, de momento no sé si vamos 
a dosificar o no”.  

En cuanto al equipo, lo más rele-
vante en la práctica de ayer fue que 
José Huentelaf abandonó el entre-
namiento con una vistosa bota, sin 
poder apoyar una pierna. 

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

El año pasado, el CDA tuvo un 
gran desempeño en varias catego-
rías de la Liga Nacional de Meno-
res (Liname) de Vóleibol. Una de 
ellas fue la Sub 18, donde disputó 
el cuadrangular por el título. Aho-
ra, en esta misma serie, el elenco 
germano tiene un importante de-
safío este fin de semana, con la 
disputa de la segunda fecha del 
calendario 2018. 

Jorge Facchini, técnico del De-
portivo Alemán, señaló que “es el 
inicio de la fase campeonato, la se-
gunda fecha de cuatro en total. 
Nuestra expectativas es clasificar 
nuevamente entre los cuatro pri-
meros, como en 2017. Será difícil 
pero no imposible, debido a que 
este año se superpone la Liname 
con la Liga Nacional A1 y compe-
tencia internacional de seleccio-
nados chilenos, donde tenemos 
deportistas involucradas”.  

Al respecto, agregó que “por 
ejemplo, este fin de semana no 
contaremos con Daniela Castro, 
que viaja con selección adulta a 
Perú a jugar Challenge Cup Feme-
nina. Además, Josefa Cea e Isabe-
lla Vallebuona se encuentran pre-
parándose para jugar sudameri-
cano de la categoría menor, 
entonces se encuentran en for-
ma parcial en Concepción. Esto 
hace que el desarrollo del equipo 
no se encuentre todavía lo afiata-
do lo suficiente como uno desea”. 

Además, Facchini indicó que 
“no quiero que esto se vea como 
una excusa, pero es complicado 
no poder contar con tu mejor gen-
te para trabajar, por la coinciden-
cia de los torneos, en algo que ex-
cede nuestra voluntad. Eso no 

quita que no tengamos potencial, 
y daremos lo mejor para buscar 
una posición entre los cuatro me-
jores, pues estando en esa posi-
ción en cada fecha nos asegura-
mos poder jugar los playoffs”.  

 
El calendario 

La fecha se disputará en San 
Felipe, desde el viernes hasta el 
domingo, con siete equipos. Ade-
más del CDA, estarán IMV Puen-
te Alto, Liceo Bicentenario de San 
Felipe, Club OC Rancagua, Mura-
no Voley de Santiago, Manquehue 
y Boston College.  

El debut germano será mañana, 
desde las 14 horas, con IMV Puen-
te Alto, y en la misma jornada se 
enfrentará con Manquehue, a las 
17 horas. El sábado, se medirá con 
OC Rancagua (10 horas), Boston 
College (14 horas), Murano Voley 
(18 horas) y Liceo Bicentenario de 
San Felipe (21 horas).  

El domingo jugará su último 
encuentro, en horario que depen-
derá de su ubicación en la fase 
zonal. A las 9 horas, jugarán los 
equipos que terminen quinto y 
sexto, a continuación (10.30) los 
que terminen tercero y cuarto. La 
final, entre el primero y el segun-
do, se disputará a las 12 horas. 

FOTO:ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

Ese número de elencos 
disputarán la segunda 
jornada de la primera fase 
del campeonato. 

Siete equipos  
en San Felipe

R. Cárcamo y C. Campos 
contacto@diarioconcepcion.cl

CDA quiere mantener su 
nivel en Liname Sub 18

En sus últimos tres duelos 
como visita ante los 
canarios, la UdeC suma dos 
empates y una derrota.

Sin victorias en 
casa de San Luis
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AFORO MÁXIMO DE MIL ESPECTADORES

Lota se viste de 
gala para recibir 
a los morados 
allá en Schwager
Equipo colista del torneo saldrá de su estadio y 
estrenará técnico frente a uno de los líderes.

Algo de polémica trajo la 
decisión de sacar a Depor-
tes Lota del estadio munici-
pal de aquella comuna, más 
allá de que era inevitable, por 
un tema de capacidad. El Fis-
cal de Lota puede acoger solo 
600 espectadores y la idea es 
llevar mucha gente, aprove-
chando que el rival es Depor-
tes Concepción, cuarto equi-
po más popular de Chile en 
las gradas. Finalmente, se ju-

gará el domingo, desde las 
15 horas, en el Federico 
Schwager, con un aforo má-
ximo de mil personas.  

Conocida es la enemistad 
con Lota Schwager, cuyos 
hinchas acusan a este “nue-
vo Lota” de no apoyar a la 
“Lamparita” cuando estaba 
en picada y tratar de ocupar 
su sitial. Por redes sociales, 
algunos fanáticos del históri-
co Lota han mostrado su in-
dignación por ocupar tam-
bién “su” estadio. Algunos, 

incluso han llamado a funar 
el partido del domingo.  

 
Técnico nuevo 

Claudio Figueroa logró 
solo 2 puntos de 21 posibles 
y su equipo recibió 19 goles, 
ocupando la última posición 
de la Tercera B. Esta semana 
fue derivado a la gerencia de-
portiva y el nuevo dueño de 
la pizarra es Jorge Hurtado, 
hermano de Sebastián Hur-
tado, ex jugador de Lota 
Schwager y uno de los juga-

dores de más renombre en 
el plantel.  

Junto al “Seba”, también 
llegaron desde la “Lampari-
ta” el delantero Jordan Durán 
y el volante Nicolás Bastías, 
para levantar el nivel de este 
joven plantel de 28 jugado-
res. El nuevo estratega de 
Lota trabajó con las series 
menores de Colo Colo (des-
de Sub 9 a Sub 13) y también 
se desempeñó en el Fútbol 
Joven de la “Lamparita”. 

 
Voz del timonel 

Julio Leyton, presidente 
del club, señaló que “hemos 
realizado todo lo posible por 
generar las mejores condi-
ciones para este domingo. 
Nos hemos juntado con la 
gente de Deportes Concep-
ción para garantizar un es-
pectáculo donde los apasio-

nados de Deportes Lota da-
rán la vida por dejar los tres 
puntos en el Federico. Está 
todos listo para que el fútbol 
regional comience nueva-
mente a tomar fuerza”. 

Sobre la expectativa del 
colista frente a uno de los lí-

deres del torneo, advirtió que 
“al ‘León’ siempre se le ha 
complicado jugar en nues-
tra zona y esta no será la ex-
cepción. Será un lindo en-
cuentro, presupuestado a es-
tadio lleno. El ánimo está por 
las nubes y será la sorpresa 
de la fecha”. 

 
Venta de entradas 

Deportes Lota subió el pre-
cio de las entradas para el 
partido del domingo y están 
a 4 mil pesos (venían cobran-
do solo 2 mil). Desde ayer, se 
encuentran disponibles en 
la tienda Shopping Sport 
(Cousiño 598, Lota) y desde 
hoy en Concepción, en la 
tienda (Rengo 1014).

FOTO:GENTILEZA CLUB DEPORTES LOTA 

JORGE HURTADO debutará en la banca de Deportes Lota, enfrentando a D. Concepción.

acumula Deportes 
Concepción, solo 
superado por los 16 
de Cabrero, equipo 
que preside Luis 
“Chiqui” Chavarría.

puntos
14

Todo listo para 
Corrida del  
Mes del Mar  
en Talcahuano

Con visitas gratuitas al 
Monitor Huáscar como una 
de sus novedades, este do-
mingo se realizará la edición 
número 30 de la Corrida del 
Mes del Mar en Talcahuano. 

Hasta el momento desde 
Colodyr contabilizan más de 
3.000 inscritos, quienes dis-
putarán las distancias de 2 
kilómetros ( familiar), 5 kiló-
metros ( familiar) y 10 kiló-
metros (competitiva). A lo 
anterior se sumará otra vez la 
categoría especial “Familia 
II Zona Naval”, la cual busca 
agrupar a familiares de fun-
cionarios de la Armada. 

La partida y meta de to-
dos los recorridos será la 
Puerta Los Leones.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OBITUARIO

Con profundo pesar comunica-
mos el sensible fallecimiento de 
nuestra amada hermana. Srta. 
 

SILVIA IVONNE PÉREZ 
OLIVERA 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se está realizando 
en la Parroquia Natividad de 
María (Av. Collao 1601, Con-
cepción). Y su funeral será ma-
ñana después de una misa a 
las 10:00 hrs., saliendo el corte-
jo al Cementerio General de 
Concepción. 
 
La Familia 
 
Concepción, 24 de mayo de 
2018.

Con profundo pesar comunica-
mos el sensible fallecimiento de 
nuestra amada hermana y tía. 
Srta. 
 

MARÍA GRACIELA 
SANDAÑA PARRA 

(Q.E.P.D) 
 

Su velatorio se realiza en su do-
micilio Juan de Dios Rivera 1446, 
Barrio norte, Concepción. Su fu-
neral será mañana, después de 
una misa a las 09:30 hrs., en la Pa-
rroquia Las Ascensión, saliendo 
el cortejo al cementerio general 
de Concepción. 
 
Familia Sandaña Parra 
 
Concepción, 24 de mayo de 
2018.
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

4/16 3/14
LOS ÁNGELES

5/25
SANTIAGO

2/16
CHILLÁN4/24

RANCAGUA

4/15
TALCA

9/18
ANGOL

2/14
TEMUCO

5/14
P. MONTT

5/13
VIERNES

10/12
SÁBADO

8/12
DOMINGO

HOY

EL
 T

IE
M

PO

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCILDIFÍCIL

Santoral: Susana

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Ahumada 
• Juan Bosco 501

SAN PEDRO
Dr. Simi 
• Victoria 7 local B

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• M. Rodríguez 575

TALCAHUANO
Araucaria 
• Araucaria 252 local 3 y 4, Las Higueras
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